



Alista registro de pasivos y plan para regular créditos

Exhibirá la CNBV deuda de estados

Congreso o SHCP deben fijar límites: calificadoras

Horacio Jiménez y Francisco Nieto
politico@eluniversal.com.mx

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) trabaja en una plataforma que pueda determinar las deudas "reales" que tiene actualmente cada entidad, afirmó Carlos Orta, director regional de Desarrollo del organismo.

En reunión con senadores consideró positiva la intención de poner límites al sobreendeudamiento nacional, a partir de los casos de estados y municipios que incluso se han declarado en quiebra, y aseguró que la CNBV trabaja en una propuesta para diversificar el riesgo de las entidades financieras para otorgar crédito a los municipios.

En su opinión, se puede complementar "la iniciativa del Senado para que por un lado se establezca un límite total de endeudamiento y por otro lado, la CNBV establezca un límite de crédito que cada banco puede otorgar".

Durante 2012, Hacienda reportó que los estados que tendrían que destinar su presupuesto anual para pagar sus deudas eran Coahuila, 112.9% de sus recursos, y Quintana Roo, 73%.

Ayer, representantes de las calificadoras Standard & Poor's, Fitch México y Fitch Ratings acudieron también al Senado, donde se manifiesta en favor de que sea el Congreso, Hacienda o una autoridad de orden nacional la que establezca las medidas para regular y fijar los límites para el endeudamiento de los estados y municipios.

NACIÓN A11
PRI defenderá fuero para el Presidente
•• NACIÓN A12



HONRAS. Por más de siete horas, miles de seguidores de Hugo Chávez marcharon junto al féretro por las calles de Caracas

"MAREA ROJA" LE LLORA A CHÁVEZ EN VENEZUELA

TEXTO JOSÉ VALES / ENVIADO elmundod@eluniversal.com.mx

// Chávez al panteón, al lado de Simón", se escuchaba gritar a la inmensa "marea roja" humana que acompañó al féretro de El Comandante por la mitad de Caracas.

El cortejo fúnebre, encabezado por el "presidente en turno" Nicolás Maduro y el mandatario de Bolivia, Evo Morales, y en el que abundaban los rostros llenos de lágrimas, llegó hasta Fuerte Tiuna, donde fueron llevados los restos de Hugo Chávez.

Ahí sus seguidores le desearon no un

adós, sino un "¡hasta siempre!" a quien consideran el único presidente que se ha acordado de los pobres en ese país.

"Estamos destruidos, pero ahora tenemos que seguir, porque todos somos Chávez", se autoconvencía una de las asistentes a la menos deseada de las concentraciones chavistas.

En el Fuerte Tiuna, los primeros en acercarse fueron Maduro, Evo, el presidente uruguayo José Mujica y su ho-

WWW
eluniversal.mx
video
Vea imágenes del clamor popular en Venezuela

móloga argentina, Cristina Fernández. Después sería el turno de sus hijos y familia, y luego el de todos los que siguieron el trayecto para darle a Chávez ese "¡hasta siempre!".

Desde ayer, Nicolás Maduro ya firma los decretos en la Gaceta Oficial. El presidente Peña Nieto anunció que asistirá mañana a los funerales de Chávez. (Con información de Francisco Reséndiz)

EL MUNDO A18
La partida del caudillo y sus consecuencias W. Astié-Burgos
•• EL MUNDO A19

Deceso eleva incertidumbre de empresas MEXICANAS
•• CARTERA B1

Llegan en procesión a Caracas Alberto Torres
•• EL MUNDO A19

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER



"DEBEMOS CELEBRAR TODOS LOS DÍAS"

•• Para Natalia Lafourcade el festejo de ser mujer debe ser cada día. Como ella, varias artistas comparten los pros y los contras de la feminidad ESPECTÁCULOS E6

Investigará la PGR saqueo a Tabasco

Francisco Reséndiz
francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

La Procuraduría General de la República (PGR) atrajo la investigación en torno al presunto desvío de recursos públicos que se habría cometido en Tabasco en beneficio de la familia del ex gobernador Andrés Granier Melo.

El procurador Jesús Murillo Karam confirmó que la PGR se encargará del caso para que el Ministerio Público fe-

deral realice las indagatorias derivadas de los señalamientos del gobernador Arturo Núñez, quien denunció la "desaparición" de mil 918 millones de pesos de las arcas estatales y se adquirió de manera irregular deuda por más de 17 mil millones de pesos.

Este diario publicó que la familia Granier, ex funcionarios y colaboradores contrataron deuda pública para obtener recursos en su beneficio. **NACIÓN A11**

Vinculan con lavado crimen en Zona Rosa

•• Aun cuando el homicidio del empresario Fernando López primero fue ligado por las autoridades capitalinas con la distribución de droga al interior de bares, la PGJDF tiene indicios de que es consecuencia del blanqueo de dinero. Por ser un delito federal, el caso fue turnado a la PGR METRÓPOLI C1



GARCÍA MÁRQUEZ CUMPLE 86 AÑOS

•• Con familiares, amigos y rosas amarillas el Nobel de Literatura celebró en el DF su aniversario **CULTURA E9**

TRANSFORMAN SUS SUEÑOS EN ESPACIOS
•• Sólo suscriptores

CON REZAGOS, PRESENCIA FEMENIL EN PARLAMENTOS
•• EL MUNDO A23

EXIGEN PONER FRENO A FEMINICIDIOS EN EDMEX
•• METRÓPOLI C1 y 6



PROFESIONISTAS CON ÉXITO
•• La UIA es semillero de reconocidas mujeres como Greta Shelley (Zq), consejera de Pro Ópera, y Roxana Velásquez, directora del Museo de Arte de San Diego **CULTURA E9**

OPINIÓN

NACIÓN	
Carlos Loret de Mola	A6
Ricardo Alemán	A9
Félix Fuentes	A13
Alfonso Zárate	A17
Miguel Carbonell	A17
Agustín Bassive	A16
Ciro Murys	A17
CARTERA	
Alberto Aguilar	B3

En sobreendeudamiento de Coahuila bancos también son responsables: ABM

CNEBV plantea límites a la deuda de estados

Dice que trabaja en una propuesta para conocer saldos reales

Horacio Jiménez y Francisco Nieto

Carlos Orta, director regional de Desarrollo Regulatorio de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNEBV), afirmó que se trabaja ya en una plataforma que pueda determinar las deudas "reales" que tiene cada entidad, pues actualmente no se cuenta con datos ciertos. En reunión con senadores dijo que es positiva la intención de poner límites al sobreendeudamiento nacional —a partir de los casos de estados y municipios que incluso se han declarado en quiebra— y que la CNEBV trabaja en una propuesta para diversificar el riesgo de las entidades financieras para otorgar crédito a municipios.

Afirmó que se puede complementar "la iniciativa del Senado para que por un lado se establezca un límite total de endeudamiento y, por otro, la CNEBV establezca un límite del crédito que cada banco pueda otorgar".

Este martes, la comisión de Hacienda de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) se reunió con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para avanzar en la regulación de los topes de endeudamiento a nivel local. En 2012, Hacienda reportó que en los estados que destinaron todo su presupuesto anual para pagar sus deudas son Coahuila, 12.9% de su recursos, y Quintana Roo, 73%; Veracruz, León, 70%, y Michoacán, 33.4%.

Luis Robles Mijia, presidente ejecutivo de la Asociación de Bancos de México (ABM), dijo que en el sobreendeudamiento de Coahuila también los bancos tuvieron responsabilidad y no sólo la autoridad, "es difícil imputarle al buró de crédito y a los bancos".

Robles destacó que ha habido errores del buró de crédito y los bancos por que se registraron los créditos de forma errónea. Expuso que la banca registró los créditos a nombre de una institución estatal, cuando en realidad el crédito era para el estado en general. Los registros se hicieron a nombre de varias instituciones.

En el Senado, PRI, PAN y PRD han expresado —por este tipo de iniciativas de ley— la necesidad de crear filtros para que los estados y municipios adquieran deuda pública sostenible, y proponen que el sistema de reglas para dar el visto bueno de los trámites.

Ayer, al Senado también acudieron representantes de las calificadoras



Alberto Ramos Suárez, director general de HRI Ratings

REUNIÓN. Senadores de las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Estudios Legislativos y Hacienda y Crédito Público se reunieron con miembros de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, de la Asociación de Bancos de México, así como con representantes de las calificadoras Standard and Poor's, Fitch México y HRI Ratings

Conago prepara plan de control financiero

Maritza Navarro Corresponsal

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) presentará un documento al Senado de la República, en el cual se establecen las reglas necesarias de control financiero para estados y municipios que enfrentan crisis económicas.

Se prevé fijar un límite de tiempo para todos los gobiernos que están por concluir sus funciones, con el objetivo de que no contraigan deuda pública alguna hasta que termine su administración, y garantizar la solvencia económica de una nueva.

En entrevista, el gobernador de Querétaro y también presidente de

la Comisión de Hacienda de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), José Calzada Roviro, reiteró que existe la apertura de las entidades para establecer mecanismos de eficiencia.

El documento contempla que los estados y municipios ya no puedan adquirir deuda en los últimos seis meses de sus administraciones, a fin de no heredar pasivos a sus sucesores.

Durante la reunión de la Comisión de Hacienda se explicó, por ejemplo, que los gastos en estas tres materias derivaron en deudas estatales en 2008 y 2009,

entidades que se vieron obligadas a absorber dichos gastos tras la crisis nacida en Europa.

Calzada dijo que estos puntos deben considerarse al momento de la discusión, así como el exhorto para que haya más responsabilidad de la banca, en materia de los créditos que otorgan; y que el debate tiene que estar abierto a analizar todas las posibilidades.

“Coincidimos en que se deben adoptar las mejores prácticas en materia de deuda; hay que abonar

este debate y tomar decisiones responsables. De 100% de la deuda, 80% es del estado, 10% de municipios y 10% de paraestatales en el interior de los estados”, apuntó el mandatario estatal.

Los secretarías de finanzas preparan el documento que firmarán los gobernadores el próximo viernes, y que está relacionado con el paquete de iniciativas en materia fiscal que analiza el Senado de la República.

En el documento plasmarán su análisis y puntos de vista que fueron solicitados por la Cámara Alta, para la conformación del dictamen final. Los detalles se darán a conocer una vez que la propuesta esté lista para su signatura.

Standard and Poor's, Fitch México y HRI Ratings, quienes se pronunciarán porque sea el Congreso, la Secretaría de Hacienda o una autoridad de orden nacional la que establezca las medidas para regular y establecer los límites para el endeudamiento de los estados y municipios.

Humberto Pantl Garza, director de Fitch México, consideró que debe ser

una autoridad nacional la que tenga facultades para establecer medidas de responsabilidad hacendaria y límites de endeudamiento en el uso de la deuda.

Asimismo, Alberto Ramos Suárez, presidente director general de HRI Ratings, aseguró que nuestro país necesita una reforma constitucional y “vemos como algo muy positivo

que el gobierno federal sea el encargado de limitar el endeudamiento de los estados y municipios”.

Victor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's, coincidió en que debe ser una entidad nacional como la Secretaría de Hacienda la que lleve un registro más completo de cuáles son los pasivos reales de corto y largo plazo de las entidades.

Pantl Garza, de Fitch México, ejemplificó que un buen modelo para mantener control sobre las deudas estatales podría ser el establecer un semáforo como en Colombia en el que se regulan tres indicadores: “Límites a la deuda respecto a los ingresos disponibles, al gasto operacional y a la capacidad de la deuda respecto a la capacidad de pago”.

PGR atrae caso de Granier por presunto desvío de recursos

Francisco Reséndiz

La Procuraduría General de la República (PGR) atrajo la investigación en torno al presunto desvío de recursos públicos que se habría cometido en Tabasco para, presuntamente, beneficiar a la familia del ex gobernador Andrés Granier Melo.

Jesús Murillo Karam, procurador general de la República, confirmó que pidió traer la investigación a fin de que el Ministerio Público Federal realice las investigaciones derivadas de los señalamientos del gobernador Arturo Núñez, en el sentido de que desaparecieron mil 918 millones de pesos de las arcas estatales y se adquirió de manera irregular deuda por más de 17 mil millones de pesos.

EL UNIVERSAL publicó en su edición del pasado 28 de febrero que la familia Granier, ex funcionarios y colaboradores —que están bajo investigación por desfalco y enriquecimiento ilícito— utilizaron un mecanismo de contratación de deuda pública para obtener recursos en su beneficio. Además, con base en una investigación realizada por este diario, se supo haberían utilizado en su favor el pago excesivo a proveedores y empresas por servicios o bienes o la sustracción de cuotas de impuestos, presumiblemente serían destinadas al pago de seguros, que nunca se hicieron.

Se conoció que las autoridades locales, que encabezó el gobernador Arturo Núñez Jiménez, realizan un “mapeo” de las vías por medio de las cuáles la administración anterior cometió una serie de irregularidades, que van desde la “desaparición” de

ENCUENTRO. Jesús Murillo saluda al presidente Enrique Peña Nieto, ayer en el nombramiento de Angélica Rivera como presidenta del Consejo Ciudadano del DIF

mil 900 millones de recursos federales a programas como salud, educación y seguridad, que son reclamados por la federación, hasta la contratación de más de 17 mil millones de pesos de deuda pública.

En el caso colaboran la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNEBV), con la Secretaría de Hacienda, a través del Servicio de Administración Tributaria (SAT), y antes de atraer la investigación, la Procuraduría General de la República (PGR) apoyó a las autoridades tabasqueñas.

Las pesquisas de la Procuraduría de Justicia de Tabasco apuntan a que los ex funcionarios realizaron operaciones financieras en varios estados, pero sobre todo en la ciudad de Mé-

xico, por lo cual la dependencia solicitó la cooperación de su homóloga del Distrito Federal.

“Tenemos una colaboración estrecha con la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, porque muchas de las operaciones mercantiles y financieras se hacen desde la capital, y dentro de la investigación tenemos indicios al respecto. Sobre eso trabajamos”, comentó el procurador Fernando Valenzuela, en entrevista con EL UNIVERSAL.

Hasta el momento se ha confirmado que la CNEBV congeló dos cuentas bancarias con depósitos de 14 millones de pesos a Mariana Granier, hija del ex mandatario, por un problema de cobro de impuestos.

16 mil

917 millones de pesos es la deuda pública de Tabasco

179.9%

añtó el déficit de la entidad, de 2006 a 2012

Analizarán cuentas de la familia de ex gobernador

Ricardo Gómez

La Cámara de Diputados tiene agendado hoy un punto de acuerdo de urgente y obvia resolución para exhortar a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNEBV) y al Servicio de Administración Tributaria (SAT) informen del estado en que se encuentran las cuentas congeladas de la familia del ex gobernador de Tabasco, Andrés Granier.

Ante los presuntos desvíos de recursos en la pasada administración, los legisladores pedirán a esas autoridades el detalle de las cuentas de familiares del ex gobernador de filiación priista.

Esta propuesta fue planteada primero ante la Junta de Coordinación Política por la bancada de Movimiento Ciudadano, que coordina Ricardo Monreal, a fin de que el pleno de San Lázaro discuta este punto del ex gobernador, que se investigue a otros ex funcionarios estatales involucrados.

Monreal dijo que además pedirán que así como se actuó contra la Banca de Estímulo, se indague de oficio y se integre la averiguación y consignación de los presuntos res-

ponsables “del quebranto y saqueo” en la que incurrieron los funcionarios de Tabasco.

El legislador ya envió al titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, un oficio para solicitarle que audite la contratación de deuda con la banca comercial durante los seis años del gobierno de Granier, incluyendo montos reales, intereses, condiciones de contratación y préstamos a corto plazo.

El documento, del cual EL UNIVERSAL tiene copia, dice que de 2006 a 2012 el déficit de la deuda pública creció en Tabasco 179.1%, dando un total de 16 mil 917 millones de pesos,

más incrementaron sus pasivos en los últimos seis años”. El personal recórra que en estas cifras no puede ser que Granier “sigua tan campante” y advirtió que no se puede dar “carpetazo” al caso. El coordinador del PRI 2 Silvano Aureoles dijo que el PRI no se opuso a discutir el punto de acuerdo en torno a la familia Granier.

El personal recórra que el gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, ha dicho que el “desfalco” a esa entidad no quedará impune.



LUIS GONZALEZ/EL UNIVERSAL